
  
Tema del día 

32 % de salares protegidos 
tendrá el país con la nueva red, mientras que en la actualidad 
es de un 8%. 

42 diputados oficialistas, incluida 
Daniella Cicardini(PS) impugnaron ante el Tribunal Constitucional 

varios artículos del proyecto de ley sobre permisos sectoriales. 
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2,4 de extensión tiene el 
parque Kaukari, que alberga flora endémica como el cacho de 
cabra y la pata de guanaco. 

  

(viene dela página anterior) 
raslasconsultasse presen- 

tarán los Informes Técnico Jus- 
tificatorios delas áreas protegi- 
das ante el Consejo de Minis- 
tros parala Sustentabilidad y el 
Cambio Climático, para luego 
decretar la RED con firma pre- 
sidencialen el transcurso dees- 
tesemestre. 

Enunseminario en torno 
alos salares realizado en la 
Universidad de Atacama, 
grupos ambientalistas criti- 
caron que el proyecto de 
protección de salares del Go- 
bierno no protegía de forma 
efectivaa los salares. Un fun- 
cionario de Conaf dijo quesi 
se tocaba un salar se termi- 
naba afectando todo el eco- 
sistema... 

De 26 de salares andinos 
queel Gobierno plantea prote- 
ger,23 de ellos estarán protegi- 
dos integralmente y solo3 sala- 
resserán mixtos; esto significa 
queuna parte deellosiráa pro- 
tección y otraa producción. Es- 
te Gobierno se ha propuesto 
mitigar los impactos con una 
estrategia de desarrollo nove- 
dosa: creando nuevas áreas 
protegidas, apostandoa lacrea- 
ción de ciencia con el Instituto 

deLitio y Salares y fomentando 
luso de nuevastécnicas deex- 
tracción más sustentables. Re- 
cordemos que la minería del li- 
tio noes como la minería tradi- 
cional y su extracción se hace 
hoy principalmente con méto- 
dos de evaporación versus la 
minería a tajo abierto o subte- 
rránea que esla más común en 
Chile. Uno de los compromisos 
de la Estrategia Nacional de Li- 
tio y Salares ha sido elevarlos 
estándares ambientales de la 
producción, recurriendo a nue- 
vas técnicas de extracción di- 
recta del litio, aún menos inva- 
sivas. En definitiva, la Red de 
Salares Protegidos esunainicia- 
tiva de gran valor para la con- 
servación delos ecosistemassa- 
linos del norte y para el medio 
ambiente del país. 

Hace unas semanas el Se- 

nado reactivó el proyecto 
que reforma el sistema de 
evaluación ambiental, pero 
sevisualiza quenoserá apro- 
bado en este Gobierno. ¿Se 
harán los esfuerzos para se 
dé luz verde en la actual ad- 
ministración? 

Estamos impulsando deci- 
didamente la reforma al Siste- 
ma de Evaluación de Impacto 
Ambiental (SEIA). Sabemos 
que el SEIA tiene espacios de 

mejora para alcanzar mayores 
niveles de eficiencia y eficacia. 
Eneste contexto, este proyecto 
racionalizalos pronunciamien- 
tos de los organismos que par- 
ticipan en la evaluación para 
que sus observaciones sean 
acotadas y también apuntaa la 
reducción de plazos. La refor- 
maalSELA está dentro denues- 
tras prioridades legislativas y 
estamos trabajando para que 
seaaprobado en este gobierno, 
obedeciendo al consenso que 
hoy existey es queel paíslo ne- 
cesita. Recordemos que ha ha- 
bido intentosanteriores de dos 
administraciones para moder- 
nizar el SELA, pero que no lo- 
graron avanzar. Como Ministe- 
rio seguimos comprometidos y 
dialogando contodos lossecto- 

marnos. Dicho eso, es preciso 
hacer una distinción. El proyec- 
to de permisos sectoriales que 
fue tramitado en el Congreso 
por el Ministerio de Economía 
noserefierea los permisos am- 
bientales que revisa el Sistema 
de Evaluación Ambiental 
(SELA), sino a los permisos que 
se requieren posteriormente 
para obtener una Resolución 
de Calificación Ambiental 
(RCA). Para los permisos am- 
bientales (RCA) este ministerio 
está tramitando un proyecto 
propio que reforma la ley 
19.300, también conocida co- 

mo la Ley sobre Bases Genera- 
les del Medio Ambiente, para 
hacer más eficiente el SELA sin 
disminuir los estándares am- 

bientales. 

  

resdelasociedad paraqueeste—  42diputados oficialistas 
proyecto se materialice. impugnaron ante el Tribu- 

La permisología ha sido — nal Constitucional varios ar- 
tratada de reducir en otros tículos del proyecto de ley 
Gobiernos, pero no se halo- — sobre permisos sectoriales, 
gradoel éxito esperado. ¿Por dado que representa un re- 
qué un Gobierno denomina- — troceso en la protección am- 
do “ecologista” podría solu- — biental. ¿Qué puede decir al 
cionar este problema? respecto? 

Lo primero es señalar que Ese proyecto fue tramitado 
elconcepto permisologíaes un 
término que, a mi juicio, se re- 
fiere de manera peyorativa a la 
regulación parael desarrollo de 
proyectos deinversión.Hay que 
entender que las regulaciones 
son clave para establecer las 
condiciones de cómo quere- 
mos desarrollarnos como país 
y para dar certezas tanto a in- 
versionistas comoa las comuni- 

dades. Laregulación permite, 
por ejemplo, que no se caigan 
edificios o que todos podamos 
beber agua de lallave sin enfer- 

por el Ministerio de Economía 
y notoca el principal permiso 
ambiental. El Sistema de Eva- 
luación de Impacto Ambiental 
está siendo reformado en otro 
proyecto de ley, como mencio- 
néanteriormente. Tal comoex- 
plicó el ministro Grau ensu mo- 
mento, cualquier proyecto de 
inversión que tenga un impac- 
to ambiental relevante tiene 
que pasar por el Sistema de 
Evaluación de Impacto Am- 
biental y todos los permisos 
que vienen posteriormente son 

MAISAROJASHA ESTADO COMO MINISTRA DE M. AMBIENTE DESDE EL COMIENZO DEL MANDATO DEL PRESIDENTE BORI 

  
los que se denominan sectoria- 
les. 

El Presidente Boricanun- 
ció la creación del parque 
nacional Desierto Floridoen 
Atacama. Sin embargo, no se 
han conocido definiciones y 
avances. ¿En qué quedó es- 
to? 

La creación del Parque Na- 
cional Desierto Florido tiene el 
estándar ambiental más alto 
queexisteen Chile para unárea 
protegida (parque) y busca pro- 
tegerla biodiversidad de esazo- 
nayel fenómeno natural único 
enel mundo, como lo es el de- 
sierto florido en la región de 
Atacama. Hoy esti 
etapa de elabora 
de manejo que está a cargo de 
CONAF. 

iniciativas tiene el 
Ministerio de Medio Am- 
biente para las comunas en 
general en Atacama? 

Queremos destacar que la 
Norma Secundaria de Calidad 
Ambiental(NSCA)parala cuen- 
ca del río Huasco se encuentra 
ensuúltimaetapatramitación. 
Estas normas permiten al Esta- 
do de Chile implementar un 
programasistemático para mo- 
nitorear, medir y controlar la 
calidad del agua en diferentes 
áreasy períodos, asegurando el 
cumplimiento de los estánda- 
resestablecidos. 

En concreto, estas normas 

establecen concentraciones pa- 
ra 16 parámetros claves, inclu- 
yendo nitrato, fosfato, sulfato, 
conductividad eléctrica, oxíge- 
no disuelto, pH, coliformesto- 
tales, y metales y metaloides tó- 
xicos como cobre, arsénico y 

   

  

mercurio; las quese aplicarán
en 16 áreas de vigilancia distri
buidasentrelosríosEl Carmen,
El Tránsito y Huasco, abarcan-
do un total de 246 normas de
calidad ambiental. 

La cuenca del río Huascoes

importante a nivel nacional,
crucial por su alto nivel de en-
demismo y la fragilidad de sus
ecosistemas, afectados hoy por
la variabilidad climática de los
Andes desérticos, con periodos
de abundantes precipitaciones
y sequías prolongadas queafec-
tan la calidad del agua y la vida
acuática. Esta región, habitada
principalmente por el pueblo
diaguita, tieneun valor cultural
significativo, ya que el río es
consideradosagrado y esencial
para sucosmovisión del “Buen
Vivir”. En este contexto es que
la implementación de normas
ambientales en esta cuenca no
solo ayudará a conservar el pa-
trimonio natural y los servicios
ecosistémicos, sino que tam-
bién respetará y preservará los
rolesculturalestradicionalesde
nuestras comunidades locales,
cumpliendoasí conel deberdel
Estado de proteger el me-
dioambiente. 

¿Qué hay por ejemplo en
torno ala conservación de
humedales? 

La Región de Atacama
cuenta con dos humedales ur-
banos declarados: Paseo Ribe-
reño de Vallenar y Parque
Kaukari-protegido en 2024-, el
primer humedal urbano en un
parque urbano del Ministerio
de Vivienda y Urbanismo del
país. Este último cuenta con
una extensión de 2,4 hectáreas
y alberga flora endémica como
el cacho de cabra y la pata de
guanaco, que florecen tras llu-
viasesporádicas. En cuanto ala
fauna queallí habita, destacael
lagarto de Manuel (clasificado
En Peligro) y aves como elagui-
lucho. Además, estamos traba-
jando en la protección de un
nuevo ecosistema acuático en
la Región de Atacama: Desem-
bocadura de Río Huasco. LaSe-

remi de Atacama concluyó el
análisis técnico del humedalur-
bano, queincluyóla realización
detrabajo de terreno y gabine-
te para proponer una delimita-
ción precisa del ecosistema, de
acuerdo con la ley 21.202 y su
reglamento. El análisis fue re-
mitido a nivel central para su
revisión técnica y jurídica, por
lo que seespera que durantees-
teaño sea declarado como hu-
medal urbano. es   

  

ESUNTRAMO DE 1,5 KM. 

Comienzan obras 
de mejoramiento 
de ruta C-385 

eConel descubrimiento dela 
primera piedrase dioelvamosa 
los trabajos de mejoramiento y 
conservación del camino mine- 
ro C-385 hacia el sector de Que- 
brada Meléndez, el que conside- 
ra pavimentación y bischofita 
para evitar el levantamiento de 
polvo, soleras, veredas y señalé- 
tica vertical y tachas reflectantes 
para mejorar la seguridad vial 
del sector en un tramo de 1,5 
km. 
La inversión de cerca de $850 
millones, es parte de la Resolu- 
ción de Calificación Ambiental 
(RCA) de minera Carola, ysegún 
el municipio de esa comuna 
“significa un gran avanceparala 
comunidad” que hace añossoli- 
citaba medidas de mitigaciónal 
polvo en suspensión, circula- 
ción devehículosdealtotonela- 
je y mayor seguridad vial, ade- 
más del mejoramiento del cami- 
no para evitar el desgaste de los 
vehículos. 
Elalcalde Cristóbal Zúñiga Aran- 
cibia, valoró la importancia de 
esta obra “Que va a significar la 
pavimentación del camino que 
lleva hacia la Quebrada Melén- 
dez y que es un gran problema 
para cientos de familias que tie- 
nen una calle que está en muy 
malas condiciones, no tienen ve- 
redas, sufren polución porel pa- 
so de vehículos, y que con esta 
obrasevaa pavimentar, sevana 
instalar veredas y señalética pa- 
raquelas personas puedan vivir 
mejor”. 
Mientras que Víctor Hugo Álva- 
rez, gerente general de Minera 
Carola, apuntó a que esta obra 
“vieneamejorar estecamino de 
acceso que por años han estado 
ellossolicitandosearestaurado, 
y nosotros lo implementamos 
dentro de nuestra RCA con una 
inversión no menor del orden 
de U$900 mil pero con el com- 
promiso de mejorar la calidad 
de vida de las personas que vi: 
venaquí en el sector de Luis Uri- 
bey Quebrada Meléndez”. 8 
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